



Organización  
Internacional  
del Trabajo

VISION  
ZERO  
FUND

Boletín septiembre - octubre 2024

OIT VZF México

## Actividades del Proyecto de Mejora de la SST en Cadenas de Chile y Tomate en México (septiembre - octubre, 2024)

---



[Actividades del Proyecto de Mejora de la SST en Cadenas de Chile y Tomate en México \(septiembre - octubre, 2024\)](#)

Con el objetivo de mejorar las condiciones laborales de las personas trabajadoras agrícolas, el Proyecto de Mejora de la Seguridad y Salud en el Trabajo (SST) en las Cadenas de Chile y Tomate en Jalisco, México, ha desarrollado diversas actividades significativas en los últimos meses.

### [Capacitación sobre aspectos básicos de SST en la agricultura para Extensionistas de SADER Jalisco](#)

Como parte de las actividades para fortalecer la Seguridad y Salud en el Trabajo (SST) en las pequeñas unidades de producción de chile y tomate en Jalisco, el 24 de septiembre el personal del proyecto participó impartiendo una capacitación sobre aspectos básicos de SST en la agricultura, en el marco de la entrega de informes finales de 130 extensionistas rurales que participaron en el programa de Capacitación y Extensionismo Rural 2024 de la Secretaría de Desarrollo Rural del estado de Jalisco. En este evento, también participaron representantes de la FAO y de Protección Civil de Zapopan, quienes contribuyeron a las discusiones sobre la implementación de mejores prácticas en la gestión territorial y riesgos en la agricultura respectivamente.



[Leer más](#)

### [Curso sobre ergonomía y manejo manual de cargas en las cadenas de valor del chile y el tomate en Jalisco](#)

Los días 25 y 26 de septiembre, en las instalaciones de la Coordinación Municipal de Protección Civil y Bomberos de Zapopan, se llevaron a cabo cursos sobre ergonomía y manejo manual de cargas en las cadenas de valor del chile y el tomate en Jalisco. Estos cursos estuvieron dirigidos a fortalecer las capacidades de los extensionistas rurales que participan en un programa de acompañamiento a pequeñas unidades de producción, con el objetivo de implementar mejores prácticas de SST. En este evento, se contó con la participación de personas expertas de la academia y personal del cuerpo de bomberos, quienes aportaron conocimientos clave para la prevención de lesiones musculoesqueléticas y el manejo seguro de cargas, adaptados a las condiciones específicas de las actividades agrícolas. Este esfuerzo busca reducir los riesgos laborales y mejorar las condiciones de trabajo en las áreas rurales de Jalisco.



[Leer más](#)

### [Curso "Protocolo ante crisis sanitarias como la COVID 19"](#)

El 27 de septiembre, el Oficial de SST de OIT México, José Luis Barradas impartió el curso "Protocolo ante crisis sanitarias como la COVID 19 en la agroindustria" en el Edificio MIND en colaboración con los Industriales de Jalisco.



[Leer más](#)

### Curso de formación y operación de Comités de SST para Extensionistas

Como parte del proyecto de mejora de SST en cadenas de chile y tomate, el 28 de septiembre, el oficial de SST, José Luis Barradas, impartió el curso en línea de Formación y operación de comités SST para Extensionistas.



[Leer más](#)



### [Visita a pequeños productores de chile y tomate en el Jalocote, Jalisco](#)

En la OIT trabajamos para mejorar las condiciones de seguridad y salud en el trabajo de las personas trabajadoras agrícolas, a través de nuestro proyecto de Mejora de la SST en las cadenas de chile y tomate en Jalisco, México y el 1 de octubre visitamos pequeños productores de esos cultivos en el municipio de Autlán, Jalisco.



[Leer más](#)

### [Pilotaje de Caja de Herramientas para Riesgos Psicosociales en Agrícola Don Memo](#)

El equipo realizó el pilotaje de la caja de herramientas para riesgos psicosociales en Agrícola Don Memo, para prevenir la violencia y el acoso en el lugar de trabajo.



[Leer más](#)



### Estudio sobre afectaciones del estrés térmico en trabajadoras y trabajadores de invernadero

Seguimos desarrollando la tercera etapa de nuestro estudio para contrarrestar los efectos del cambio climático en las y los trabajadores de invernaderos en Autlán de Navarro y Etzatlán, Jalisco, en conjunto con el IMSS y la Universidad de Colorado.

[Leer más](#)





### [Curso de ergonomía y manejo manual de cargas en Invernadero Bonanza](#)

También impartimos un curso de ergonomía y manejo manual de cargas, donde trabajadoras y trabajadores de invernadero puedan profundizar en estos temas.



[Leer más](#)



### **Proyecto Piloto de Acompañamiento Técnico en SST en pequeñas unidades de producción de chile y tomate**

El 7 de octubre en Etzatlán, Jalisco, se llevó a cabo una capacitación especializada dirigida a extensionistas que participarán en el Proyecto Piloto de Acompañamiento Técnico en SST en pequeñas unidades de producción de chile y tomate, cuyo objetivo es mejorar las condiciones laborales en pequeñas unidades de producción agrícola, enfocándose en los municipios de Autlán de Navarro, Etzatlán, Mascota, Poncitlán y Yahualica de González Gallo. La capacitación se centró en el desarrollo de diagnósticos y planes de acción bajo el enfoque Mejoras en el trabajo para el desarrollo comunitario (WIND, en inglés), una metodología que facilita la mejora voluntaria de las condiciones de trabajo y de vida a través de la participación de los agricultores, sus familias y los miembros de la comunidad. También se centra en soluciones sencillas y prácticas que se pueden lograr mediante el uso de materiales disponibles localmente y de bajo costo. Los extensionistas adquirieron herramientas para evaluar riesgos laborales, implementar medidas preventivas y diseñar planes de acción que promuevan condiciones de trabajo seguras y saludables.

El programa tiene como meta realizar diagnósticos de SST en 70 unidades de producción, la implementación de prácticas WIND en 41 de estas unidades, y la formación de dos comités comunitarios de SST, que serán fundamentales para la

sostenibilidad del proyecto, pues garantizarán la participación de las comunidades en la vigilancia y mejora continua de las condiciones de trabajo.

### Pilotaje de la "Caja de Herramientas Representaciones de Género"

El 8 de octubre, se llevó a cabo también el pilotaje de la "Caja de Herramientas Representaciones de Género", dirigida a personal de empresas productoras de chile y tomate, extensionistas rurales y autoridades locales. Esta iniciativa tiene como objetivo validar tanto el diseño como la efectividad de las herramientas propuestas, utilizando un panel representativo de los futuros usuarios. La metodología está enfocada en asegurar que las herramientas no solo sean útiles, sino que también sean adecuadas para los contextos específicos en los que serán aplicadas. Este proceso de validación es crucial para ajustar y mejorar las herramientas antes de su implementación masiva, garantizando que aborden eficazmente las desigualdades de género y promuevan prácticas más equitativas en el sector agrícola.

Además de revisar el contenido, el pilotaje facilita retroalimentación directa de las personas participantes, lo que asegura una mayor pertinencia y aplicabilidad de las estrategias dentro de las comunidades rurales y las empresas. Con este enfoque participativo, se espera que las herramientas ayuden a visibilizar las brechas de género existentes y sirvan como catalizador para el cambio hacia condiciones laborales más inclusivas y equitativas.



**Curso sobre la Metodología de Perfiles y Mapas de Riesgo de Trabajo Seguro (SAFEWORK) de la OIT para personal de la Unidad Estatal de Protección Civil y Bomberos de Jalisco.**

El 14 de octubre se impartió el curso sobre la metodología de Perfiles y Mapas de Riesgo de Trabajo Seguro (SAFEWORK) de la OIT para personal de la Unidad Estatal de Protección Civil y Bomberos de Jalisco. Esta herramienta es clave para evaluar las condiciones de Seguridad y Salud en el Trabajo y establecer planes de mejora continua.



[Leer más](#)



## Foro de las Mujeres Rurales de Jalisco

El 15 de octubre participamos en el Foro de las Mujeres Rurales de Jalisco, en conjunto con FAO y organizado por la SISEMH donde se generó un espacio de diálogo y experiencias entre las mujeres rurales de Jalisco, junto a la iniciativa privada y sector público, para la creación y fortalecimiento de redes de mujeres.



[Leer más](#)

## Participación en la Feria Internacional del Libro de Guadalajara

Del 30 de noviembre al 8 de diciembre de 2024, participaremos en la FIL Guadalajara en el stand de la ONU. Les invitamos a vivir una experiencia de realidad virtual acerca del desarrollo de nuestro estudio sobre los impactos del estrés térmico en las personas trabajadoras de invernaderos en Jalisco.



[Ver video](#)

El Departamento de Trabajo de los Estados Unidos aporta financiación en virtud del acuerdo de cooperación núm. IL-35872-20-75-K. El 100 por ciento de los gastos totales del proyecto o programa se financia con cargo a fondos federales, por un

importe total de 6.15 millones de dólares de los EE. UU. Esta publicación no refleja necesariamente las opiniones o políticas del Departamento de Trabajo de los Estados Unidos, y la mención de marcas, productos comerciales u organizaciones no implica que el Gobierno de los Estados Unidos los apruebe.

## Síguenos

